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Edito

Madame, Monsieur,

C’est avec un grand plaisir que 
nous vous proposons un 
nouveau numéro de notre 
magazine communautaire. 
Il a été repensé pour 
faciliter votre expérience 
de lecture et améliorer 
votre compréhension des 
nombreux projets portés par 
notre intercommunalité. Et vous 
pourrez le constater en le parcourant ils 
sont très nombreux ! 

Réouverture de la piscine Plein Soleil, pose de la première 
du futur hôpital privé de Moselle, travaux d’assainissement, 
rénovation de voirie et de voies vertes, aides à la rénovation 
et à la construction de logements sont quelques-unes des 
nombreuses actions entreprises ces derniers mois sur le 
territoire, avec un objectif commun : améliorer votre qualité 
de vie.

La réouverture de la piscine Plein Soleil, après 1 an et demi de 
rénovation, est une très bonne nouvelle pour les familles, très 
attachées à cet équipement ainsi que pour les scolaires, qui 
viennent y apprendre la natation ou se perfectionner. Toute 
l’équipe de la piscine attendait ce moment avec beaucoup 
d’impatience et d’enthousiasme et je tiens à les remercier 
pour leur implication sans faille dans le projet ! 

La pose de la première pierre du futur hôpital privé de 
Moselle à Maizières-lès-Metz est certes une étape symbolique, 
puisque vous l’aurez constaté le chantier est déjà bien 
entamé, mais c’est un pas de plus vers l’aboutissement 
d’un projet hors normes qui va transformer le quotidien des 
habitants de Rives de Moselle et bien au-delà ! 

Enfi n, Rives de Moselle s’évertue quotidiennement à vous 
faciliter la vie et à vous accompagner dans ces différentes 
étapes : par le biais de nos dispositifs en matière d’habitat 
(Pass logement, Aide au 1er emménagement et Riv’Rénov), 
de création d’entreprises (Dispositif Metz initiative, AMIE 57), 
de déchets (création d’une donnerie, mise en place de points 
d’apports volontaires biodéchets) et de petite enfance avec 
l’édition d’un guide numérique qui vous accompagnera au 
mieux dans vos premiers pas de parents.

Je vous souhaite une bonne lecture et de très belles fêtes de 
fi n d’année !
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« Fédérer l’ensemble des acteurs 
au profit de la population »
À l’automne 2026, l’hôpital privé ELSAN ouvrira ses portes à Maizières-lès-Metz. L’occasion de dresser un 
état des lieux avec Julien Freyburger, le président de la Communauté de Communes et de faire un point 
sur la prise de la compétence santé au 1er janvier 2025.

L’INTERVIEW

La Communauté de Communes va prendre la 
compétence santé. Comment cela va s’articuler sur 
le territoire et qu’est-ce que cela implique ?
L’idée, à l’instar de ce que font d’autres EPCI, est 
de pouvoir appréhender la question de la santé 
globalement sur le territoire. Partant du constat que 
bien que nous ne soyons pas en zone difficile sur le 
plan de la couverture santé, il y a tout de même des 
difficultés pour une partie de la population à avoir accès 
à un médecin généraliste et a fortiori spécialiste. On a, 
sur une partie du territoire, des difficultés. Nous avons 
donc une vision d’ensemble à apporter, à plus forte 
raison si on part du principe que dans moins de deux 
ans, on va ouvrir un 
grand hôpital clinique 
qui va rassembler 
300 praticiens dans la 
plupart des spécialités 
médicales qui peuvent 
être proposées par un 
grand établissement 
de santé. L’objectif est 
de faire le lien entre 
les différents acteurs 
de santé du territoire, 
qu’ils soient installés 
à titre libéral dans nos 
différentes communes 
ou qu’ils relèvent 
directement de l’hôpital clinique, de façon à permettre 
les conditions d’une dynamique en matière de santé. 
Nous pouvons tous les fédérer en lien avec l’Agence 
Régionale de Santé et le Département qui travaillent 
également sur ces questions, pour favoriser une équité 
dans l’accès aux différentes professions médicales. 
La Communauté de Communes apporte cette vision 
territoriale, cette capacité à fédérer les différents 
acteurs, les collectivités pour rendre un meilleur 
service aux habitants de Rives de Moselle qui sont de 
temps en temps des patients.

Rives de Moselle a été précurseur 
en la matière en étant à l’origine de 
l’installation de deux maisons de santé 
il y a de nombreuses années sur son 
territoire. Y a-t-il d’autres pistes de 
réflexion envisagées ?
On a deux maisons de santé sur le 
territoire qui ont été créées à l’initiative 

de la Communauté de Communes, l’une à Maizières-
lès-Metz, l’autre à Ennery. Il y a également des maisons 
de santé privées. Il y a des initiatives différentes et 
d’origines diverses. Nous avons quelques idées qui 
circulent déjà : par exemple, on peut très bien au niveau 
communautaire mais sur la base de discussions, on 
peut aussi imaginer d’autres locaux qui pourraient servir 
de lieux non pas occupés de façon permanente par un 
ou des professionnels de santé mais des rotations, des 
permanences. Je pense notamment aux personnes 
qui n'ont pas forcément de moyens de locomotion 

JULIEN FREYBURGER, PRÉSIDENT DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES RIVES DE MOSELLE

" « L’objectif est de 
faire le lien entre les 
différents acteurs de 
santé du territoire, 

de façon à permettre 
les conditions d’une 

dynamique en matière 
de santé. » 

A la une
,
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Déployé sur 33 000 m2, riche de 24 salles d’opération et de 
351 lits et places, le futur hôpital privé ELSAN en Moselle 
fonctionne selon un système pavillonnaire. Les entités bâties 
composent la ceinture d’un vaste parc pensé comme le coeur 
du projet. ELSAN accueille chaque année plus de 4,2 millions de 
patients. Implanté dans toutes les régions, le Groupe rassemble 
140 établissements présents dans l'ensemble des métiers de 
l'hospitalisation pris en charge par 7 500 médecins libéraux et 
leurs équipes. Avec 25 % de l'hospitalisation privée française, 
ELSAN propose une offre médicale de grande qualité qui 
répond aux attentes des patients et des médecins en apportant 
des solutions technologiques et organisationnelles innovantes.

autonomes, éprouvent des difficultés à 
se déplacer. Le but est de compléter et 
d’améliorer l’offre de santé sur le territoire 
dans un souci d’équité dans l’accès à 
la santé et aux soins des habitants du 
territoire. Après, je ne veux pas non plus 
préjuger des discussions qui vont avoir 
lieu, des éléments qui vont permettre 
la conclusion d’un Contrat Local de 
Santé mais aujourd’hui, force est de 
constater qu’il y a une pluralité d’acteurs 
qui ne se rencontrent pas forcément. 
Notre point fort est de pouvoir fédérer 
l’ensemble de ces acteurs qui sont 
demandeurs. Pour preuve, je suis allé 
récemment à l’inauguration de plusieurs 
cabinets de professionnels de santé au 
centre-ville de Maizières. De nombreux 
professionnels de santé présents m’ont 
dit qu’ils attendaient de pouvoir saisir 
l’opportunité de discuter avec les autres.

La cérémonie officielle de pose de 
la première de l’hôpital s’est tenue 
officiellement le 28 octobre dernier. 
Où en est-on dans le calendrier ? Le 
chantier est-il dans les temps ?
Nous avons lancé ce projet il y a déjà 
huit ans. Le gros-œuvre est en route 
depuis le 8 janvier. La pose de la première 
pierre a été organisée pour que chacun 
puisse prendre conscience de l’arrivée 
imminente de l’hôpital sur notre territoire. 
Vu l’importance de l’investissement  
– 155 millions d’euros – et vu l’impact de 
ce que cela va générer comme activités 
connexes, il fallait marquer le coup. 
Côté calendrier, nous sommes dans les 
temps. Le chantier suit et respecte les 
délais, on est à jour J – 2 ans. Une fois 
que le gros-œuvre sera achevé, c’est tout 
ce qui va se faire à l’intérieur qui sera 
encore plus impressionnant. En termes 
d’aménagement, d’appareillage et de 
circuits, il y a un travail monumental. 
Cette phase sera plus dense et plus 
longue, sera la moins visible. 

Bon à savoir

A la une
L’INTERVIEW

Pour voir ou revoir 
l'emission spéciale diffusée 
sur Moselle TV, flashez ce 
QR code.

,
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Le bassin principal a également bénéficié d’une refonte.

RÉOUVERTURE
Les evenements du trimestre 

, ,

Le retour de la piscine 
Plein Soleil !
Après quasiment deux ans de fermeture, la piscine Plein Soleil de Maizières-lès-Metz a ouvert à nouveau 
ses portes au public le 4 novembre dernier. Retour en images.

MAIZIÈRES-LÈS-METZ

"« C’est un équipement qui 
compte beaucoup pour des 
générations d’usagers, pour 
les familles et les scolaires. 
Il y a un vrai attachement 
affectif à la piscine Plein 
Soleil. » 
JULIEN FREYBURGER, PRÉSIDENT 
DE LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES 
RIVES DE MOSELLE

Premières 
impressions
Ce sont des habitués, en majorité des 
femmes, qui ont repris le chemin des 
bassins à la piscine de Maizières-lès-
Metz. Un groupe qui connaît bien la 
structure. D’un avis unanime, elles 
soulignent en chœur que « la piscine 
est magnifique. Elle a été parfaitement 
rénovée et la Communauté de 
Communes a fait du bon travail. » 
« Pour ma part, cela fait 40 ans 
que je viens ici », indique Marie qui 
réside à Ennery. Celle qui assiste 
à deux cours par semaine tout en 
s’astreignant à une séance de natation 
hebdomadaire, est ravie de la qualité 
du nouvel équipement. « Cependant, 
il faudra trouver une solution pour 
que l’aquagym et l’aquabike ne se 
déroulent pas en même temps. C’est 
difficile à la fois pour les participants 
et pour les enseignants. » Comme ses 
collègues, elle est satisfaite de retrouver 
l’équipe de Plein Soleil, « qui est toujours 
aussi compétente ».

C’est une classe de 5e du Collège Verlaine qui a été la 
première à utiliser la piscine Plein Soleil rénovée.
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Les evenements du trimestre
RÉOUVERTURE

, ,

Didier Daouze

La piscine Plein Soleil vient d’ouvrir ses portes. 
Quelles sont les premières réactions des usagers 
et du personnel ?
La première journée d'ouverture de la piscine a été 
un événement très attendu par la communauté, 
marquant la fin d'une longue période de travaux 
et d'attente. La journée a débuté avec la visite des 
classes du collège de Maizières, qui ont été les 
premiers à profiter des installations rénovées. Les 
activités se sont ensuite enchaînées tout au long de 
la journée, offrant à chacun l'occasion de découvrir 
les améliorations apportées. Les usagers, tant 
élèves que visiteurs, ont été agréablement surpris 
par l'aménagement moderne des vestiaires et des 
sanitaires, qui offrent désormais un espace plus 
fonctionnel et agréable. Après ces deux premiers 
jours d’ouverture, les retours sont très positifs, et 
chacun se réjouit des améliorations effectuées. Ces 
travaux ont clairement répondu aux attentes et 
contribuent à créer une expérience de qualité pour 
tous.

À titre plus personnel, que pensez-vous 
de la nouvelle configuration de la structure ?
Après les travaux de réhabilitation de la piscine 
"Plein Soleil", je dois dire que j'apprécie énormément 
la nouvelle configuration, en particulier le 
cheminement mixte qui facilite les déplacements 
des baigneurs. Ce changement contribue à rendre 
l'expérience plus fluide pour les usagers tout en 

TROIS QUESTIONS À

Directeur du Service "équipements aquatiques"

Didier Daouze (à droite), accompagné de Nathalie et 
Franck, maitres-nageurs sauveteurs.

optimisant l'organisation de l'espace. L'ensemble du 
personnel partage mon enthousiasme, notamment 
pour l'espace qui nous est désormais dédié. Il a été 
conçu pour offrir de bonnes conditions de travail 
et de repos, ce qui améliore notre quotidien et 
notre efficacité. C'est un aménagement qui répond 
pleinement aux besoins de l’équipe, créant un 
environnement adapté et agréable.

Quelles sont les nouveautés et activités 2024-2025 ?
Nous avons introduit de nouvelles activités 
à la piscine, telles que l'aqua Pilates, l'aqua 
jogging, l'aqua tonic ainsi qu’une activité pour 
les jeunes enfants de 3 à 6 ans pour répondre 
aux attentes des usagers et apporter un vent de 
nouveauté dans notre offre. Ces activités viennent 
compléter les options existantes en offrant des 
alternatives dynamiques et variées. Cependant, 
nous tenions également à conserver les activités 
phares qui rencontrent toujours un fort succès, 
comme l'aquagym et les différents cours de 
perfectionnement. Afin de mieux répondre aux 
besoins des usagers, nous avons ajusté et diversifié 
les horaires de ces activités, dans l’espoir de les 
rendre plus accessibles et ainsi d’attirer de nouveaux 
adhérents. Ces ajustements sont pensés pour 
permettre à chacun de trouver un créneau qui lui 
convient, tout en enrichissant l’offre de la piscine.

EN CHIFFRES

18 mois de rénovation

5,7 millions d’euros HT de budget

228 panneaux photovoltaïques 

120 classes

50 000 personnes attendues

- 40% de consommation  
énergétique espérée 

7 agents
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"« Pour 2024-2025, 
l'innovation repose 
principalement sur nos 
événements uniques 
comme l’après-midi fête 
foraine ou les soirées 
zen. » 

CENTRE AQUATIQUE
Les evenements du trimestre 

, ,

La saison 2024-2025 
d’Aquarives
Situé à Hagondange, Aquarives est plus que jamais une valeur 
sûre du territoire. Cette saison, le centre aquatique a une fois de 
plus, fait preuve d’innovation à tous les étages. Le point avec 
Baptiste Grandin, le directeur du centre aquatique.

Quel est le bilan de l’année écoulée en termes de 
fréquentation ? En termes d’activités ? Quelles 
sont celles qui ont rencontré le plus de succès ? 
En 2023, nous avons accueilli 278 556 personnes, 
et pour le moment en 2024, nous sommes 
à 233 761 entrées. L'activité phare reste 
l'aquabike, mais l'aquabox gagne aussi en 
popularité grâce à son format intensif 
de 30 minutes, apprécié.

Quelles sont les nouveautés  
2024-2025 ? 
Pour 2024-2025, l'innovation repose 
principalement sur nos événements 
uniques, tels que notre après-midi 
"fête foraine" avec châteaux gonflables, 
distribution de barbe à papa, pêche aux 
canards, et bien plus. Le fond mobile du bassin est 
abaissé à 0, permettant au public de profiter à la 
fois des activités aquatiques et des animations hors 
de l'eau, dans un cadre idéal. Nous maintenons 
également nos soirées zen, enrichies de nouveautés 
comme le marché du bien-être à l'accueil, ainsi 
que des rituels de sauna et hammam, pour une 
expérience complète de détente et de relaxation.

Qu’en est-il de la grotte à sel ? Pourriez-vous nous 
expliciter le principe ? 
Les retours sur la grotte de sel sont 
excellents. Immergé dans cet 
espace à 60 degrés, la simple 
respiration permet au sel 
de purifier les voies 
respiratoires et de 
dissoudre le mucus 
pour faciliter 
son élimination. 
Vous pouvez 
ainsi rééquilibrer 
votre organisme 

RETOUR SUR…

278 556
Soit le nombre de personnes 

accueillies par le centre 
aquatique Aquarives 

en 2023.

LE CHIFFRE

en assimilant 
des nutriments 
essentiels à la santé et 
à la vitalité, tels que le magnésium, le potassium 
et d'autres minéraux bénéfiques, favorisant une 
sensation de bien-être.
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Les evenements du trimestre
AQUAROSE À AQUARIVES

, ,

« J’y suis avant tout 
allée pour la cause »
15 €. Dont 5 € reversés à la Ligue contre le cancer. Une somme 
modique doublée d’une intention louable de la Communauté 
de Communes Rives de Moselle qui a souhaité participer à 
sa manière à la lutte contre le cancer du sein en organisant 
le 26 octobre dernier, une animation inédite, l’Aquarose 
au Centre aquatique Aquarives à Hagondange. 
Objectif : proposer aux femmes du territoire, et 
au-delà, de profiter du complexe aquatique, 
de son espace bien-être de massages, d’un 
cocktail dinatoire concocté par Laetitia’s 
cake. Marine, habitante du territoire, s’y 
est rendue en groupe avec trois amies. 
« J’y suis d’abord allée pour la cause. 
C’est important d’apporter son écot à 
ce type de manifestation. Puis c’était 
une soirée réservée aux femmes au 
cours de laquelle on a eu l’opportunité 
de découvrir tous les atouts du centre 
aquatique Aquarives. Sans hésiter, je 
reviens l’année prochaine ! »

 Tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur 
Octobre Rose

Quelle est l’origine d’Octobre Rose ?
Octobre Rose est une campagne annuelle de 
sensibilisation au cancer du sein, instaurée en 
1985. Elle a vu le jour aux États-Unis et a fait sa 
première apparition en France en 1994, sous 
l'impulsion du magazine Marie Claire et du 
groupe Estée Lauder, plus particulièrement 
à l’initiative d'Evelyn Lauder, belle-fille de la 
fondatrice. Depuis, du 1er octobre au 31 octobre 
de chaque année, de nombreuses actions sont 
menées dans le but de sensibiliser le public au 
cancer du sein, d'informer sur l'importance du 
dépistage précoce du cancer et de récolter des 
fonds pour la recherche.

Pourquoi Octobre Rose est-il symbolisé par un 
ruban rose ?
Les rubans colorés sont souvent utilisés pour 
symboliser un combat – le plus connu des rubans 

étant le ruban rouge, symbole de la lutte contre le 
sida. Pour permettre à la lutte contre le cancer du 
sein d'être facilement reconnaissable, Alexandra 
Penney et Evelyn H. Lauder ont imaginé ensemble 
le ruban rose. La couleur choisie n'est pas anodine 
puisque le rose est une couleur féminine et 
pétillante. 

Qu’en est-il des statistiques du cancer du sein 
aujourd’hui ?
Si Octobre Rose est aussi important en France 
et à l’étranger, c’est parce que le cancer du sein 
touche encore beaucoup de femmes. En France, 
650 000 femmes sont ou ont été touchées par 
le cancer du sein. On compte 54 000 nouveaux 
cas chaque année et environ 12 000 femmes 
décèdent de la maladie. D'après cancerdusein.org, 
on estime qu'une femme sur huit sera touchée 
par le cancer du sein.
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"

Grand format
ÉCONOMIE

Le Réseau Initiative Metz
Né en 2006 sous l’impulsion d’élus et de décideurs économiques, le Réseau Initiative Metz permet à des 
jeunes entrepreneurs de concrétiser leur projet. Soutenue par Rives de Moselle, l’association a permis à 
plus de 100 projets du territoire de voir le jour en dix-huit ans d’existence.

Vous portez un projet de création, de reprise ou 
de croissance d’entreprise ? Vous avez besoin 
d’un financement et d’un accompagnement ? 
Initiative Metz est fait pour vous. « Notre objectif 
principal est d’accompagner les dirigeants 
pour diminuer l’impact de l’insuffisance de 
leur trésorerie », souligne Delphine Bouley, 
directrice de la structure. Car lorsqu’on 
débute, il y a généralement peu d’argent. 
Initiative Metz se présente comme un 
véritable levier à la création / reprise 
d’entreprise. Pour ce faire, le réseau 
peut compter sur de nombreux acteurs. 
« Collectivités territoriales dont Rives 
de Moselle, entreprises, organismes 
financiers, associations locales, 
chambres consulaires, organismes 
de développement économiques 
et experts-comptables », poursuit la 
directrice. Autant d’intervenants qui 
constituent le comité d’agrément qui 
se réunit chaque mois, appelé à étudier 
les dossiers des porteurs de projets. « Nous 
les préparons à l’entretien qui dure 10 minutes 
dans lequel ils sont amenés à détailler les 
contours de leur activité : vocation de l’entreprise, 
moyens matériels et humains, nombre d’emplois 
envisagés, outils de communication, etc. » Autre 
fait à souligner, l’ensemble du jury, soit quinze à 
vingt membres, est bénévole. « Le prêt d’honneur 
ne peut aller au-delà du montant du prêt 
bancaire qui devra être contracté. Il devra être 
remboursé dans un délai de 24 à 48 mois avec un 
différé de 6 mois pour les créations. » Les aides 
octroyées sont matérialisées sous forme de prêt 
d’honneur à taux zéro (en complément d’un prêt 
bancaire pour les porteurs de projets souhaitant 
s’installer sur les arrondissements de Metz-Ville et 
Metz-Campagne). Ce dernier ne peut aller au-delà 
du montant du prêt bancaire qui devra être 
contracté. Il devra être remboursé dans un délai 
de 24 à 48 mois avec un différé de 6 mois pour les 
créations. 

Initiative Metz se présente 
comme un véritable levier 
à la création / reprise 
d’entreprise. Pour ce faire, le 
réseau peut compter sur de 
nombreux acteurs dont Rives 
de Moselle.

Signature de la convention entre Rives de Moselle 
représentée par son président Julien Freyburger 
et le Réseau Initiative Metz présidé par Roger Walter.
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Grand format
ÉCONOMIE

À Malroy, Anaïs et Benoît Potdevin s’apprêtent à prendre les manettes d’un établissement 
bien connu des gourmets locaux : Aux 3 Capitaines. Ils s’inscrivent dans l’esprit régional et 

traditionnel de cette véritable institution.

Au bord de la route qui 
traverse le village, la bien 
nommée rue Principale, 
en surplomb de la Moselle 
qui met clairement le cap 
au Nord après avoir tout 
juste tourné le dos à Metz, 
Aux 3 Capitaines appartient 
au décor et à l’ambiance 
de la commune de Malroy. 
Point de ralliement d’une 
clientèle d’habitués que 
les familles de gourmets 
fréquentent de génération 
en génération, cette 
véritable institution 
s’apprête à changer de 
main avec le départ des 
deux cogérants après 
deux décennies de bons 
et loyaux services, et avec l’arrivée d’Anaïs et 
Benoît Potdevin. Le changement sera effectif 
aux premiers jours de décembre, mais c’est la 
continuité qui présidera encore et toujours aux 
destinées d’un établissement qui existe depuis 
plus de cinquante ans. Dans l’opération, les 
repreneurs ont présenté leur dossier au jury 
d’Initiative Metz et obtenu un prêt d’honneur de 
7 000 euros.

« Faire durer l’histoire… »
Benoît Potdevin n’est évidemment pas un 
inconnu des chroniques gastronomiques et des 
amateurs de bonne cuisine de la région – de la 
grande région transfrontalière, plus exactement : 
il est à la tête de la cuisine du K, le restaurant 
du Domaine de la Klauss, à Montenach, étoilé 
Michelin depuis cette année. À Malroy, c’est son 
épouse, Anaïs, qui managera les 3 Capitaines 
et veillera sur l’établissement aux 70 couverts. 
« Nous travaillerons avec Frédéric Lorrain, le chef 

présent depuis 11 ans. D’ailleurs, nous conservons 
les salariés que ce soit en cuisine ou en salle, soit 
3 personnes. Nous voulons vraiment nous inscrire 
dans le style traditionnel et régional qui fonde 
l’identité de ce restaurant à la cuisine lorraine 
classique, rassurante, conviviale », précise Benoît 
Potdevin. Les habitués pourront continuer à 
venir se délecter d’un bon plat de cochonnailles 
accompagné des fameuses pommes de terre 
rôties.
La patte Potdevin arrivera par petites touches : un 
décor plus contemporain, une présence accrue 
sur les réseaux sociaux, des jours et horaires 
d’ouverture revus. « Nous ouvrirons le dimanche, 
toujours le midi mais aussi désormais le soir, ainsi 
que le lundi, ne serait-ce que pour permettre 
aux professionnels de la restauration de venir 
manger chez nous, glisse le repreneur. D’ailleurs, 
avec Anaïs, nous étions clients et c’est un peu 
comme ça que l’idée de cette reprise nous est 
venue, pour faire durer l’histoire… »

Aux 3 Capitaines 
joue la carte de la continuité
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« Un bon coup de main » 

AGENCE D’ASSURANCE À HAGONDANGE

Médine Caron dirige, depuis le 1er juillet 2023, un cabinet 
d’assurance de la compagnie Swisslife, à Hagondange. 
Le métier même de cette ancienne chargée d’affaires 
professionnelles au sein d’un groupe bancaire lui avait 
permis de connaître l’existence du dispositif Initiative 
Metz, lorsqu’elle accompagnait ses clients dans la 
création de leur propre entreprise. Quand son tour est 
venu, elle n’a pas hésité ! « Cette aide de 15 000 euros 
m’a permis d’avoir un apport sur mon projet sans 
avoir à me démunir, explique-t-elle. Pour une mère 
célibataire avec trois enfants, cela représente un bon 
coup de main. » « Je voulais être indépendante, ajoute 
Médine Caron, et je ne regrette pas : je m’éclate ! » Avec 
elle, travaillent une salariée à temps partiel ainsi qu’un 
alternant.

« Démarrer plus sereinement »

GARAGE AUTOMOBILE À TALANGE

Jusque-là responsable du garage BestDrive de 
Talange, alors agence en succursale du groupe 
Continental, où il était salarié depuis 2018, Cyril 
Russelo s’est positionné pour en devenir le patron 
lors du passage de la marque en statut de franchisé. 
Et son business plan, il est allé le confronter aux 
experts d’Initiative Metz, qu’il a su convaincre 
puisqu’il a bénéficié d’un prêt de 15 000 euros : 
« C’est une aide de trésorerie appréciable car il y a 
toujours un peu de stress au moment de se lancer 
dans un tel projet : cela permet de démarrer plus 
sereinement », constate Cyril Russelo, officiellement 
installé à la tête de BestDrive depuis le 2 mai 2024. 
« L’agence comptait 6 salariés dont moi, j’ai repris 
tout le monde ainsi, récemment, qu’un ancien 
alternant embauché comme commercial. » « Le 
démarrage est satisfaisant », résume le chef 
d’entreprise de 34 ans, ravi d’avoir pu d’emblée 
remplacer les enseignes lumineuses du garage, 
« beaucoup plus visibles aujourd’hui », et d’avoir 
opéré « un réaménagement intérieur » fonctionnel. 

« Et puis, dit-il, avoir un peu de trésorerie évite de 
devoir ralentir l’activité quand, comme c’est le cas 
dans notre domaine, vous devez prévoir plus de 
stocks donc plus d’achats en prévision de l’hiver. » 
Pilotage gagnant !
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À Talange, Marie Defloraine découvre depuis 2022 le métier de fleuriste et développe son 
magasin avec sa sœur, Claire, et l’aide précieuse d’Initiative Metz.

Secrétaire comptable, Marie Defloraine voulait 
changer d’air, et de métier. Quand  les employeurs 
de sa sœur aînée, Claire, fleuriste à Talange, sont 
partis à la retraite, elle y a vu l’occasion de franchir 
le pas, tout en travaillant en famille. Ainsi sont 
nés, tout début 2022, les Jardins du Marais, seul 
commerce de fleurs installé dans la commune. 
« En rachetant le fonds de commerce et en créant 
ma société, tout en passant mon CAP de fleuriste, 
dit-elle, j’ai cherché de quelles aides je pouvais 
bénéficier et celle d’Initiative Metz a vraiment été 
déterminante pour démarrer. » Bénéficiant d’un 
prêt de 7 000 euros, elle a pu doter son magasin 

d’une caisse enregistreuse et le décorer à son goût. 
Près de trois ans plus tard, prêt remboursé, elle 
s’apprête à présenter un nouveau dossier devant 
le jury d’Initiative Metz : « Ça ne pourra pas faire 
de mal à la trésorerie, d’autant que j’aimerais 
nous doter de stands commerciaux pour créer 
des événements, par exemple à l’occasion de la 
fête des mères, à la Toussaint… Cela renforcera les 
possibilités de nous faire connaître. La boutique 
fonctionne bien, nous avons conservé la clientèle 
d’avant et développé d’autres activités, comme des 
cours d’arts floraux. Pour nous, travailler en famille, 
c’est un pur bonheur ! »

L’activité florissante des Jardins du Marais 

11
dossiers soutenus sur le territoire 
Rives de Moselle en 2024

116 000 €

LES CHIFFRES MARQUANTS

de prêts d'honneur accordés à des 
entreprises du territoire Rives de 
Moselle
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Déménagement gagnant !

INDUSTRIE À NORROY-LE-VENEUR

Avec Baptiste Brunel, un ancien salarié de l’entreprise, 
Christophe Miguet a repris PA Technologies en 2017, 
lorsque le dirigeant de l’époque a fait valoir ses 
droits à la retraite. Spécialisée dans la fiabilisation 
des équipements industriels (notamment par 
la conception de revêtements réfractaires, anti-
abrasion et anticorrosion), la société tournée vers 
l’international n’a depuis cessé de se développer, 
passant en six ans d’environ 2,4 millions à  
6,5 millions d’euros de chiffre d’affaires. « Mais  
il y avait un frein : nous étions un peu à l’étroit dans 
nos locaux situés à Thionville et, surtout, nos  
15 salariés, issus d’un bassin de vie réparti entre Metz 
et Hagondange, perdaient beaucoup de temps et 
laissaient pas mal d’influx dans les trajets domicile-
travail. » Partis en quête d’un lieu d’accueil à la fois 
mieux positionné et plus adapté, les dirigeants de 
PA Technologies l’ont trouvé du côté de l’Écoparc  
Val Euromoselle, sur le ban communal de Norroy-le-
Veneur, où l’entreprise est installée depuis novembre 
2023. « Entre l’acquisition du terrain et la réalisation 
du bâti, deux millions d’euros ont été investis, 

précise Christophe Miguet. Grâce au C2IME, 
qui accompagne les projets industriels dans la 
région Grand Est, nous avons eu connaissance du 
dispositif d’aide à l’immobilier d’entreprise auquel 
nous avons postulé pour une partie de nos locaux 
d’un coût de 25 000 euros. Au final, nous obtenu 
une subvention de 7 400 euros. Un coup de 
pouce toujours bienvenu ! »

L’aide à l’immobilier 
d’entreprise
Portée par le Conseil Départemental de la 
Moselle et co-financée par certains EPCI de 
Moselle dont Rives de Moselle, L’AMIE 57 a 
vocation à soutenir les entreprises dans le 
département de la Moselle qui investissent 
dans l’immobilier pour des opérations 
de construction, d’extension, de travaux 
d’aménagement ou de requalification d’un 
bâtiment. Illustration du propos avec la 
boucherie Tailleur à Mondelange et  
PA Technologies à Norroy-le-Veneur. 

L’aide concerne les entreprises de  
20 salariés au plus. 

LES CHIFFRES MARQUANTS

Pour obtenir l’aide sur les commerces, 
la surface de vente doit être inférieure 
à 400 m2

L’aide prend la forme d’une subvention 
qui peut atteindre 30 000 €, soit 30 % 
des dépenses éligibles

#24 Automne 202414



Grand format
ÉCONOMIE

À Mondelange, la boucherie-charcuterie Tailleur est une institution. Elle accueille la clientèle 
dans un espace entièrement rénové début 2023, grâce à d’importants travaux effectués avec le 

concours du dispositif d’aide à l’immobilier d’entreprise.

Méconnaissable. « Ah oui, il y a vraiment un 
avant et un après, la différence est flagrante ! », 
s’exclame Jordan Tailleur lorsqu’il revient sur la 
transformation de la boutique de l’entreprise de 
boucherie-charcuterie installée au cœur de la rue 
de Metz, à Mondelange, depuis la nuit des temps, 
et dans le giron familial depuis son acquisition 
par Pascal, le paternel, en 2002. Les travaux ont 
nécessité plus de trois semaines de fermeture. Mais 
à la réouverture, le 20 février 2023, les clients n’ont 
pas reconnu l’endroit : « Le carrelage, le plafond, 
la vitrine, tout y est passé, se remémore Tailleur 
fils, à qui le père est officiellement en train de 
transmettre l’affaire. Rien que le nouveau comptoir 
représente un investissement de 50 000 euros, 
mais il symbolise notre passage de l’ancien au 
moderne, d’un commerce du passé à une boutique 
d’aujourd’hui. » La façade aussi a fait l’objet d’un 
ravalement, se teintant d’un gris anthracite raccord 
avec le design contemporain qui donne à l’intérieur 
une clarté nouvelle et « une ambiance chaleureuse, 
comme nos habitués nous l’ont aussitôt fait 
remarquer ». 

Un meilleur environnement de travail
Outre l’espace de vente et la devanture, les travaux 
ont aussi concerné la chambre froide : au total, 
quarante mètres carrés refaits à neuf, pour un coût 
total de 130 000 euros. Sur cette enveloppe, les 

travaux éligibles à l’aide à l’immobilier d’entreprise 
représentaient environ 61 000 euros : la subvention 
accordée au titre du dispositif du Département 
soutenu par la Communauté de communes Rives 
de Moselle s’élève à 18 444 euros. « Au départ, 
explique Jordan Tailleur, nous avions un autre 
projet : celui de déménager pour plus grand. Cela 
n’a pas pu se faire, alors la décision a été prise de 
rénover nos locaux. J’ai alors pris conseil auprès de 
l’organisation professionnelle de la boucherie, qui 
m’a recommandé de me tourner vers la Chambre 
des métiers. C’est par ce biais que j’ai appris 
l’existence de ce dispositif et je dois dire que nous 
avons été bien accompagnés pour monter et 
présenter notre dossier. »
L’aide obtenue n’est « évidemment pas anodine » 
pour une entreprise de 7 salariés plus 2 apprentis, 
tout comme les effets des travaux menés à 
bien : « Rien que pour nous, derrière le comptoir, 
nous avons plus de place pour servir et nous 
avons gagné en ergonomie. Plus globalement, 
l’environnement est bien meilleur, et il en résulte un 
progrès sur le bien-être au travail, c’est important 
pour toute l’équipe, souligne Jordan Tailleur. Et 
puis, nous avons constaté un regain d’activité ! » 
Le coup de neuf a en effet attiré une clientèle ravie 
de s’approvisionner en charcuterie entièrement 
fabriquée maison et en produits carnés issus de 
viandes labellisées, originaires de France.

Une boucherie comme neuve
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Spécialisée dans la maintenance, notamment des équipements nucléaires, l’entreprise fondée 
et dirigée par Michel De Oliveira poursuit son développement là où elle est née.

L’entreprise. MD Énergies a vu 
le jour en 2016, à l’initiative de 
Michel De Oliveira, auparavant 
salarié dans le même domaine 
d’activités : la maintenance des 
équipements mécaniques de 
robinetterie et de machines 
tournantes, dans le nucléaire, 
l’hydraulique ou – de moins 
en moins dans un contexte de 
transition climatique – dans 
le thermique. Lancée avec 
un effectif de 12 personnes, 
l’entreprise en compte 
aujourd’hui 48, preuve d’une 
montée en puissance certaine. 
« Au départ, pendant les deux 
à trois premières années, nous 
opérions essentiellement comme 
sous-traitants, relate Michel De 
Oliveira. Depuis, nous avons pu 
nous positionner sur des marchés 
pluriannuels. » La récurrence ainsi 
permise a donné à MD Énergies 
la clé d’un développement 
progressif et serein.

L’activité. Le nucléaire constitue 
le principal champ d’action de 
l’entreprise créée par Michel 
De Oliveira : « Nos principaux 
marchés sont à Cattenom, bien 
sûr, mais aussi dans des centrales 
situées ailleurs en France, dans 
les Ardennes, la Drôme ou, depuis 

tout récemment, dans le Val de 
Loire », indique-t-il. À ses côtés, 
œuvrent trois salariés à des postes 
de technico-commerciaux, un 
ingénieur qualité-hygiène-sécurité 
et deux personnels administratifs. 
Pour décrire le métier des autres, 
sur le terrain, « il faudrait inventer 
un mot : maintenancier ! », glisse 
Michel De Oliveira. « Ils ont un 
profil de couteaux suisses, tous 
sont mécaniciens de formation 
mais interviennent tout aussi 
bien en robinetterie qu’en 
machines tournantes ou encore 
sur des épreuves hydrauliques 
de capacités. Notre polyvalence 
est un atout », poursuit le chef 
d’entreprise, qui voit dans cette 
caractéristique un vecteur 
de développement : « Notre 
savoir-faire, nous pouvons le 
décliner dans d’autres secteurs 
que l’énergie, dans l’industrie, 
notamment la sidérurgie. Il y 
a des besoins et des attentes, 
auxquels nous pouvons 
répondre. »

L’implantation. MD Energies 
y a vu le jour, y a grandi, et sa 
croissance épouse celle du Village 
des jeunes entreprises. « L’idée 
était de s’implanter dans l’axe 
Metz-Thionville afin d’être proche 

de Cattenom, c’est-à-dire à 
proximité de possibles marchés 
sur différents segments, explique 
Michel De Oliveira. Au Village des 
jeunes entreprises, nous avons 
intégré des locaux neufs, qui 
nous correspondaient bien, avec 
un loyer en adéquation avec 
notre lancement. » Après avoir 
occupé trois bureaux dans un 
premier bâtiment, MD Energies 
et ses salariés sédentaires ont 
emménagé dans une partie 
construite en 2018 en face de 
laquelle se trouvent des ateliers. 
Cette modularité, cette capacité 
à pouvoir adapter l’immobilier 
au développement de ses 
activités font dire à Michel De 
Oliveira, au-delà de la stratégie 
géographique, que « le Village 
des jeunes entreprises était 
le site tout désigné » pour son 
entreprise.

« Le site tout désigné »

Le village 
des jeunes entreprises
Sur un seul et même site, du parc d’activités Eurotransit à Trémery, cinq bâtiments de taille et vocation 
différentes accueillent de jeunes dirigeants. Rencontres avec les sociétés MD Énergies et French Craft.

#24 Automne 202416

MICHEL DE OLIVEIRA, MD ÉNERGIES



Grand format
ÉCONOMIE

« La place qu’il nous faut »

JOSHUA HICKEL, FRENCH CRAFT

L’entreprise. French Craft, soit artisanat français 
en anglais, a vu le jour en mars 2021, à l’initiative 
de trois jeunes associés ayant préféré l’aventure au 
confort : Joshua Hickel est ingénieur acousticien 
de métier, spécialisé dans le bâtiment industriel ; 
Chloé Seiler est développeuse web ; son frère, 
Renaud Seiler (le beau-frère de Joshua Hickel !) est 
ingénieur dans le bâtiment. À eux trois, ils se sont 
lancés dans la fabrication et la commercialisation de 
tiny houses, une autre expression anglaise, signifiant 
littéralement maisons minuscules, « parce que le 
concept nous plaisait bien et que l’un de nous venait 
d’en acheter une », résume Joshua Hickel : « Nous 
en avons d’abord fabriqué une nous-mêmes, ça 
nous a pris 7 mois mais c’était indispensable pour 
pouvoir montrer ce que l’on voulait faire, et nous 
assurer que nous en étions capables. » Une approche 
inévitablement empirique, « d’autant plus empirique 
que nous sommes davantage ingénieurs que 
bricoleurs », s’en amuse aujourd’hui le cofondateur 

de French Craft. Depuis, la jeune entreprise s’est 
attaché les services d’un charpentier couvreur 
expérimenté, à l’aise aussi en plomberie, ainsi 
qu’une menuisière spécialisée dans les finitions, 
plus trois jeunes ouvriers polyvalents. Un effectif 
que vient compléter une apprentie chargée des 
visuels en 3D, soit 9 personnes en tout.

L’activité. Le marché de la tiny house a pris son 
essor en 2021. La demande a depuis évolué vers 
le studio de jardin, notamment à la suite des 
restrictions liées à la pandémie de Covid-19, 
voire vers des chalets ou petites maisons en 
ossature bois. Mais la dernière tendance est 
celle des extensions d’habitat. « L’extension de 
maison traditionnelle en ossature bois offre une 
solution à la fois élégante et respectueuse de 
l’environnement pour agrandir votre espace de 
vie », précise le site internet de French Craft. Car 
l’entreprise ne cesse de s’adapter au marché, 
dans un secteur d’activité où la navigation à vue 
est devenue habituelle. Si la clientèle est très 
majoritairement régionale, dans un rayon de 
200 kilomètres autour du territoire de Rives de 
Moselle, il est arrivé que l’entreprise intervienne en 
Ile de France. Une tiny house made in Trémery  a 
même été installée dans une cour de l’hôpital de la 
Pitié-Salpêtrière à Paris, en mai dernier !

L’implantation.  Joshua Hickel est originaire de 
Metz, Chloé et Renaud Seiler de Yutz : tous vivent 
aujourd’hui sur le ban communal d’Hagondange, 
à proximité du Village des jeunes entreprises où 
ils ont installé French Craft. « Géographiquement, 
c’est situé pile dans le secteur où nous cherchions 
à nous installer, indique Joshua Hickel. Nous 
bénéficions de la place qu’il nous faut pour 
fabriquer nos produits et d’un bureau pour quatre 
en plus d’un espace d’accueil, le tout pour un loyer 
correct, situé dans les prix du marché. » Preuve 
de son attachement au lieu, l’entreprise vient de 
renouveler son bail.

Depuis Trémery, la jeune équipe de French Craft fabrique et commercialise des tiny houses, 
des constructions en bois sur mesure, ajoutant l’extension d’habitat à son activité.
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La multiplicité des projets de Rives 
de Moselle est à mettre au crédit du 
dynamisme de la Communauté de 
Communes, notamment en matière 
de développement économique. 
Pour mener à bien l’ensemble de 
ses actions, Rives de Moselle a su 
se doter des outils nécessaires, 
en particulier de Rives de Moselle 
Développement. « En 1991 pour 
être précis et elle s’appelait alors 
Euromoselle Développement », 
souligne Marcel Jacques, maire de 
Plesnois, vice-président en charge 
des travaux à Rives de Moselle et 
actuel président de la SPL. « Cette 
Société Publique Locale (SPL), créée 
en 2021, s’inscrit dans la continuité 
d’une structure pré existante 
qui se dénommait Euromoselle 
Développement 

datant de 1991 et dont la forme 
juridique a évolué. Les collectivités 
du territoire participent 
désormais toutes au capital 
et à l’administration de cette 
société dont la Communauté de 
Communes en est l’actionnaire 
majoritaire. C'est un outil qui 
nous permet de concrétiser les 
programmes de construction de 
nos équipements publics. » Un bras 
armé exclusivement dévoué au 
territoire. Contrairement aux SEM, 
les SPL ne peuvent intervenir que 
pour le compte des actionnaires 
dans le respect des règles de la 
commande publique. « C’est plus 
un atout qu’une contrainte », ajoute 
Philippe Bredar, directeur général 
de la structure. Une affirmation 
qui se vérifie en termes de volume 
d’activités.

DÉCISIONS ÉCLAIRÉES
2024 ne devrait pas déroger à 
la règle puisque les chantiers 
ont été légion sur ce dernier 
exercice. RMD a été, entre 
autres, partie prenante 
sur la reconstruction de la 

piscine Plein Soleil inaugurée 

Rives de Moselle Développement
Née de la volonté politique du territoire, Rives de Moselle Développement est une Société Publique 
Locale en charge de projets de développement et de construction. Présentation.

Le nouveau rond-point de l'Écoparc aménagé par RMD dans le cadre de la concession 
d'aménagement.

ce mois-ci, sur l’aménagement 
d’un nouveau rond-point aux 
abords de l’hôtel d’entreprises 
(notre photo), Le Meltem ou encore 
sur le redimensionnement de 
la voirie pour desservir le futur 
hôpital ELSAN. « Dans le cadre de 
l’extension de la station d’épuration 
d’Hauconcourt, nous travaillons 
à la mise en place d’un réseau de 
transfert qui permettra d’optimiser 
la collecte des effluents sur le 
secteur de Maizières-lès-Metz », 
poursuit Philippe Bredar. Pour 2025, 
un mandat de construction est 
d’ores et déjà engagé à Flévy pour 
cinq logements seniors tandis qu’à 
Richemont, une réflexion sur le 
presbytère est actuellement menée 
pour le transformer en maison 
médicale. Toujours du côté des 
perspectives, RMD a été sollicitée 
pour une étude de faisabilité visant 
à l’extension de l’Écoparc, de Fèves 
à Semécourt. 

Marcel Jacques, Vice-Président 
chargé des équipements 
communautaires

554 468 €
Soit le chiffre d'affaires de 
RMD, affichant une hausse 
de 418 000 € par rapport 

à 2021.

LE CHIFFRE
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Un réseau de fibre optique 
totalement rénové 
sur le territoire
Le réseau de fibre optique vient d’être rénové au sein de la Communauté 
de Communes Rives de Moselle par Resoptic. Il est de nouveau possible 
pour les habitants de souscrire à un abonnement. Le réseau téléphonique 
traditionnel que nous connaissons est sur le point de disparaître petit à 
petit : il est remplacé par le réseau de fibre optique qui est opérationnel 
dans votre commune. Afin d’éviter toute difficulté avant l'arrêt définitif du 
réseau cuivre, il est fortement conseillé d’anticiper son raccordement à 
la fibre optique. Le Très Haut Débit par la fibre optique est synonyme de 
performance et de fiabilité. Il permet d’échanger de nombreuses données 
en un temps record et sans perte de qualité.

RESOPTIC

Pour en savoir plus, 
flashez ce QR code 
ou rendez-vous sur 
www.resoptic.fr

FLASHBACK

La sécurité des réseaux
Le 4 mars 2022, Rives de Moselle était victime d’une cyberattaque. Aujourd’hui, tout a été 
rétabli. Retour sur les 3 étapes de reconstruction du réseau.

1RE PHASE
Le 4 mars 2022, Rives de Moselle a subi une attaque 
d’ampleur de son système d’information. La SDSI 
(Service du Système d'Information) a dû mettre en 
place des mesures urgentes : elle a ainsi priorisé 
les services Ressources Humaines et financier pour 
assurer une continuité dans les paiements. Elle a 
aussi sécurisé mail, téléphonie et données.

2E PHASE
La question a tout de suite été de savoir de 
quelle façon la Communauté de Communes 
allait pouvoir récupérer ses données. D’où la 
constitution d’une cellule de crise chargée de 
mener la réflexion stratégique adéquate. Tout 
d’abord, une plainte a été déposée auprès de 
la Cnil*, de la Gendarmerie et de la Police. Rives 
de Moselle a immédiatement fait appel à des 
entreprises extérieures pour l’accompagner dans 
la reconstruction de son réseau. En juin 2022, 
de nouveaux serveurs sont arrivés et dès le mois 
de septembre de la même année, 60 à 70 % de 

l’infrastructure avait été remontée. À la fin du mois 
d’octobre, ce taux était passé à 95 %.

3E PHASE
Rives de Moselle a souscrit à France Relance et 
a été auditée. Les technologies ont été validées 
par l’Ansi**. À partir de 2023, la Communauté de 
Communes a changé de philosophie concernant 
les mails avec l’extérieur. En clair, la consigne a été 
la suivante : « plus personne ne passe sauf si on 
connaît l’identité ». Ainsi, de 150 000 mails entrants, 
la collectivité est passée à 80 000 mails car les 
infrastructures des hébergeurs n’en garantissaient 
pas la sécurité. Les serveurs ont été définis selon 
deux axes : l’un dit « ouvert » avec de la donnée 
générale ; le second limité avec des droits. 
Aujourd’hui, la Communauté de Communes travaille 
sur la formation à destination des utilisateurs, en 
l’occurrence les agents de Rives de Moselle.

*Commission nationale de l’informatique et des libertés.
**Agence nationale de la sécurité informatique.
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EN SAVOIR PLUS

Tour d horizon
ASSAINISSEMENT & GEMAPI

Extension du réseau

,

Rives de Moselle procède 
actuellement à d’importants 
travaux d’extension du réseau 
d’assainissement. En effet, 
pour alimenter la future station 
d’épuration, il s’agit de modifier en 
profondeur le schéma existant. Ainsi, 
sont désormais engagés la création 
d’un poste de refoulement et celle d’un 
réseau de 4 km entre Auchan Semécourt et la zone du 
Malambas à Hauconcourt en entourant la Ville de Maizières-lès-
Metz. Le chantier qui a démarré en juin dernier, devrait s’achever en 
février 2025. « Le but étant de libérer de la capacité à Maizières-
lès-Metz et d’éviter la surcharge du réseau qui est dédié à Norroy-
le-Veneur, Plesnois, Fèves et Semécourt », indique Henri Octave, 
vice-président chargé de l’assainissement. « C’est aussi une manière 
d’anticiper les besoins futurs incarnés notamment par l’hôpital Elsan 
et tous les projets de construction. » Plusieurs entreprises sont à pied 

d’œuvre : pour le poste de refoulement qui 
mobilise une enveloppe de 1,6 M€, 

le groupement constitué des 
sociétés SADE et PERRIER ; 

pour les forages dirigés – 
intervention à hauteur 
de 2,8 M€, il s’agit d’un 
autre regroupement, 
celui des entités SOGEA 
et GENDRY. La même 
opération d’extension 

se fera sur la rive droite à 
compter de 2026.

À LA LOUPE

La future station 
d’épuration

Une procédure d'attribution 
de la conception réalisation 

touche à sa fin. Le groupement 
retenu sera désigné lors du 
conseil communautaire de 

novembre.

Henri Octave, vice-
président chargé de 
l’assainissement

Les travaux 
de renaturation 
de la Barche

Le petit cours d’eau qui traverse les 
communes de Maizières-lès-Metz, 
Talange, Hagondange et Ay-sur-
Moselle, fait actuellement l’objet de 
travaux de renaturation. En clair, il 
s’agit d’améliorer son état écologique, 
à savoir la qualité physique et chimique 
de l’eau, de procéder à la diversification 
des écoulements afin d’éviter que 
des sédiments ne s’y déposent et de 
traiter la végétation. Un chantier qui 
concerne les 4 km de la Barche et qui 
s’étend sur une année complète. En 
effet, prévus initialement sur 7 mois, les 
travaux sont à la fois dépendants des 
conditions climatiques et des obligations 
réglementaires (période de nidification 
des oiseaux notamment), s’achèveront à 
l’été 2025. Pour mener à bien ces travaux 
de renaturation, la Communauté de 
Communes a mandaté l’entreprise Sethy.

Avant et après les travaux de renaturation.

522 688 €
Soit la somme hors taxes 
consacrée à ce chantier 
subventionné à 80 % par 

l’Agence de l’Eau.

LE CHIFFRE
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Tour d horizon
ACCOMPAGNEMENT AUX COMMUNES

,

Un service inédit
Rives de Moselle a souhaité un accompagnement clé en mains à ses membres pour valoriser leurs 
initiatives. Explications.

Dans la continuité de ses visites aux conseils munici-
paux, le président Julien Freyburger souhaite pérenniser 
ce lien de proximité avec les communes du territoire. 
Comment ? En instituant un service d’accompagne-
ment aux communes. « Il s’agit de permettre de 
valoriser les initiatives locales et de les aider à 
mener à bien leurs projets », rappelle le président. 
Angelo Lusardi pilote et accompagne les élus et secré-
taires généraux de mairie à monter des dossiers de 
subventions, pour les rendre éligibles. « Des projets 
qui concernent tous les domaines, du développement 
durable avec le fonds vert en passant par la rénovation 
énergétique, le financement d’études ou encore la sau-
vegarde du patrimoine. » Cette thématique est l’une 
des actions qui a été menée en 2024 à l’occasion de la 
commémoration des 80 ans de la libération d’Oradour-
sur-Glane, là aux 44 Mosellans avaient été tués par des 
nazis le 10 juin lors du massacre qui avait fait 643 vic-
times. « L’objectif a été de réaménager l’ensemble du 
monument et le parvis. La commune a été accompa-
gnée pour une demande auprès de la Direction de la 
Mémoire, de la Culture et des Archives, qui définit et 
met en œuvre les poli-
tiques culturelle et mémo-
rielle du ministère des 
Armées », indique Angelo 
Lusardi. La commune a 
ainsi obtenu 4 000 € sur 
une enveloppe totale de 
18 000 €.

FONDS CHÊNE
Autre dossier de 2024, 
celui de Chailly-lès-
Ennery. « Nous leur avons 
prêté main-forte dans 
la constitution de leur dossier pour le fonds Chêne qui 
accompagne les communes de moins de 1 500 habitants 
dans leurs projets de rénovation énergétique. Nous 
sommes également force de proposition dans leur 
étude thermique visant à la réhabilitation de l’ancienne 
grange (lire notre article "en balade à"). » L'aide aux 
communes est déjà à plein régime puisque 2025 
augure de belles perspectives : un dossier géothermie 
pour Fèves, la réfection du lavoir à Antilly mais aussi le 
réaménagement du quartier Kennedy à Maizières-lès-
Metz, du parvis de la mairie et de la rue du 4 septembre 

4 000 €
Soit l’aide obtenue par Rives 

de Moselle dans le cadre de la 
rénovation du monument aux 

morts de Charly-Oradour.

LE CHIFFRE

" « L'aide aux 
communes est 
déjà à plein régime 
puisque 2025 
augure de belles 
perspectives. » 

*Pactes 
Territoriaux 
de Relance et 
de Transition 
Écologique

Le monument aux morts de Charly-Oradour 
entièrement réhabilité en 2024.

sans oublier une kyrielle de projets – courts 
de tennis, vidéoprotection notamment – à 
Mondelange. L’ensemble des projets sont 
inscrits dans le PTRTE*, qui vise à faciliter la 
relance économique, la transition écologique 
et la cohésion des territoires. À travers cet 
accompagnement, Rives de 

Moselle actualise et amende la 
liste des projets initiaux. Ce 
qui lui permet de les 
défendre au mieux 
devant les instances 
compétentes.

Avant et après les travaux de renaturation.
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Les panneaux photovoltaïques 
sur le toit de la piscine 
Plein Soleil.

INITIATIVE

Tour d horizon
DIVERS

Un état 
des lieux 
de 8 mois

,

Apprendre à réparer son vélo
Un atelier de réparation de vélos s'est déroulé le samedi 
21 septembre dernier. En partenariat avec le magasin de 
vélos REQUINQUER, situé à Richemont, les habitants, 
par groupe de 5 (10 participants au total sur la matinée), 
ont notamment appris à remplacer une chambre à air. 
L'événement a eu lieu au niveau de la halte fluviale de 
Talange. Les participants ont également pu prendre 
connaissance des différents dispositifs d'aide et 
d'accompagnement mis en place par Rives de Moselle 
(distribution de flyers). Cela a également été l'occasion de 
tester des vélos cargos électriques mis à disposition par le 
revendeur de vélos, un moyen pratique pour transporter 
des objets.

7 233
LE CHIFFRE

ÉTUDE PHOTOVOLTAÏQUE

Depuis peu, la Communauté de Communes 
montre qu’elle s’investit fortement en faveur 
de l’énergie photovoltaïque. Pour preuve, elle a 
habillé une partie de sa façade ainsi que le toit 
de l’hôtel de communauté avec des panneaux 
de ce type. Le but : produire de l’électricité, la 
consommer et reverser le reste dans le réseau 
public. Pour voir si le jeu en vaut la chandelle, 
Rives de Moselle a diligenté le bureau d’études 
Acere pour établir un plan de production 
d’électricité photovoltaïque sur l’ensemble 
des biens et du foncier communautaire. 
Soit 25 bâtiments et 2 parcelles dédiées à 
l’installation de panneaux photovoltaïques. À 
noter que cette étude tient également compte 
de l’obligation d’implanter des ombrières sur les 
parkings de plus de 1 500 m2, comme celui du 
Meltem par exemple, où Rives de Moselle est 
copropriétaire. Premiers résultats d’ici 8 mois.

Soit le nombre de km parcourus 
pendant Octobre Rose. Le principe était 
le suivant : 1 € reversé tous les 10 km 

parcourus au profit de la Ligue contre le 
cancer du sein en utilisant l'application 

Géovélo pour les 10 premiers du challenge 
qui ont respectivement abattu 1 801 km, 

1 102 km, 1 011 km, 905 km, 626 km,  
581 km, 442 km, 275 km, 246 km et  

244 km. Ce qui représente  
723,30 €.
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INITIATIVE

Moments suspendus à Tout P’tits Rives
Tout P’tits Rives, la crèche multi-accueil de Talange, 
est le théâtre depuis la rentrée, de rencontres pas 
tout à fait comme les autres. « Celles des résidents 
de l’Ehpad avec les enfants du multi-accueil », 

Tour d horizon
PETITE ENFANCE

,

Le guide pratique 
de la petite enfance
Titulaire de la compétence « Petite Enfance » depuis 
2018, Rives de Moselle qui a inauguré en seulement 
deux ans, deux crèches sur le territoire, s’attelle à 
l’élaboration d’un guide dédié, destiné aux jeunes 
parents. Présentation.

DISPONIBLE

indique Lisa Muller, directrice de la crèche. L’idée 
qui a germé à la fois dans l’esprit de Mme Mouraux, 
l’animatrice de l’établissement Les Coquelicots et 
de l’équipe de Tout P’tits Rives, consiste à faire se 
rencontrer les seniors et la toute jeune génération 
lors d’après-midi intergénérationnelles. « Cela 
permet de créer du lien entre ces deux publics. 
Chacun attend ce moment avec impatience. » Ces 
réunions qui se sont déroulées le 21 septembre et le 
20 octobre, rassemblent 7 résidents de l’Ehpad et 
autant d’enfants. « Nous essaierons qu’un maximum 
de nos pensionnaires puisse participer au projet. » 
Au programme : peinture, chants, lecture et même 
préparation de gâteaux ! Des moments appelés à se 
renouveler chaque mois jusqu’en juin prochain.

Flashez ce QR code 
pour consulter le 
guide pratique de 
la petite enfance.

Le projet du Guide s’inscrit dans le cadre de la Convention 
Territoriale Globale (CTG) sur la période 2021-2025. Signée 
pour cinq ans entre la Caf de la Moselle, la Communauté de 
Communes et ses communes membres, elle a vocation à 
concilier les objectifs stratégiques et politiques de chacune des 
parties, les initiatives de terrain, les besoins des familles et les 
habitants de Rives de Moselle. « Suite au diagnostic mené sur le 
territoire, plusieurs axes de réflexion ont été établis », souligne 
Catherine Lapoirie, vice-présidente en charge de la compétence 
Petite Enfance. Notamment celui de faciliter le quotidien et de 
donner accès aux différents modes de garde. « Ce que propose 
notre guide Petite Enfance », poursuit la vice-présidente. Le 
livret recense entre autres 
les coordonnées utiles et 
les différents modes de 
garde, est disponible en 
téléchargement sur le site 
www.rivesdemoselle.fr.
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Retour sur

Les aides de Rives de Moselle 
en matière de logement
La Communauté de Communes dispose d’un arsenal complet en matière d’habitat et ce, dans toutes 
ses composantes. De nombreuses aides et dispositifs sont proposés à la population pour accompagner 
la rénovation de logements et favoriser l’installation d’habitants. Zoom sur l’implication de Rives de 
Moselle sur l’ensemble du territoire.

96 000 €
Consacrées à la réhabilitation 
énergétique globale d’une résidence 
Autonomie par Batigère Habitats 
Solidaires. Les logements font ici 
partie d’une résidence, traduisant un 
accompagnement social de la part 
du bailleur et/ou d’une association 
partenaire.

258 000 €
Soit la subvention allouée pour 
la restructuration lourde de 
129 logements de la cité de 
Hagondange appartenant au 
bailleur Batigère situés entre 
les rues Wilson, Lyautey et du 
Marché. L’ensemble immobilier, 
inscrit dans le cadre du Plan 
France Relance en 2022, se 
compose de différents types de 
logements, allant de 1 à 7 pièces.

RICHEMONT

GANDRANGE

MONDELANGE

AY-SUR-MOSELLE

TALANGE

SEMÉCOURTSEMÉCOURT
FÈVES

PLESNOIS

NORROY-LE-VENEUR

HAUCONCOURTHAUCONCOURT

HAGONDANGE

MAIZIÈRES-
LÈS-METZ

93 000 €
L’enveloppe consacrée au projet proposé par 3F 
Grand Est qui comprend la construction de  
24 logements collectifs sociaux, rue Jean-Pierre 
Jean à Maizières-lès-Metz. Il s’agit de logements en 

accession libre, allant de deux à cinq pièces.
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ET AUSSI EN 2024

Retour sur

464 000 €
Rives de Moselle s’est engagée à hauteur 

de cette somme pour l’opération relative 
à 80 logements, rue des Roses à 

Mondelange. 16 d’entre eux sont 
voués à la démolition pour 

scinder l’immeuble et créer 
une ouverture entre la 

Rue des Roses et l’arrière 
de l’immeuble. Les 
64 logements restants font 
l’objet d’une réhabilitation 
dans le but d’améliorer le 

cadre de vie des habitants 
et notamment le confort 

thermique.

60 000 €
Cette opération financée dans 
le cadre de France Relance a 
bénéficié d’une subvention de 
60 000 € de la part de Rives 
de Moselle. Le projet réalisé 
par Moselis a consisté en la 
réhabilitation de 30 logements 
répartis sur 3 bâtiments au 
centre-ville de Talange.

AY-SUR-MOSELLE
TRÉMERY

FLÉVY

ENNERY

ARGANCY

CHAILLY-LÈS-
ENNERY

ANTILLY

CHARLY-ORADOURMALROY

HAUCONCOURTHAUCONCOURT

17 DOSSIERS ENGAGÉS  
DANS LE CADRE DE 
PASS’LOGEMENT
Dispositif d’aide à l’accession 
à la propriété, permettant aux 
primo-accédants achetant 
un bien immobilier (neuf 
ou ancien) d’obtenir, sous 
conditions, une subvention 
d’un montant forfaitaire de 
5 000 euros, indépendamment 
de leur situation matrimoniale ou 
patrimoniale.

10 DOSSIERS ENGAGÉS 
DANS LE CADRE 
DE L’AIDE AU 
1ER EMMÉNAGEMENT
Une aide de 500 € (+ 100 € 
par enfant à charge) qui est 
proposée en partenariat avec le 
Comité Local pour le Logement 
Autonome des Jeunes (CLLAJ), 
afin d’acquérir le mobilier de 
première nécessité.

471 DOSSIERS 
RIV’RÉNOV
Dispositif dédié aux travaux 
de rénovation du logement. 
Il permet de bénéficier de 
subventions pour 5 postes de 
travaux en cumul de toutes les 
autres aides existantes.
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En images

Ça s'est passé à Rives de Moselle

Riv'Apéro à Hagondange le 19 juin dernier.

L'actualité est perpétuelle sur le territoire. Voici quelques évènements marquants de ces derniers mois.

Animation scolaire.

Distribution de compost à la 
déchèterie de Talange en juin.

Visite des élus chez PA Technologies 
à Norroy-le-Veneur.

Conseil communautaire à Fèves en juillet 2024. Remise de prix géovélo dans le cadre du challenge 
"mai à vélo" au magasin REQUINQUER à 
Richemont.
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En images

Riv'Apéro le 26 juin à Argancy.

Passage de la fl amme olympique sur le site d'Arcelor 
Mittal Research à Maizières-lès-Metz.

Remise de chèque vélo gourmand 2024 
à l'association France Alzheimer.

Pose de première pierre résidence 
à Maizières-lès-Metz.

Matinée nettoyage 
de la nature 
par les agents 
communautaires.

Ouverture de la donnerie à la déchèterie 
de Talange le 5 juillet.
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En images

Remise du trophée du sportif du mois à 
l'entraîneur de Metz cannoniers à Malroy.

Visite de chantier 
du futur hopital de 
Maizières-lès-Metz 
en juillet 2024.

Des sacs pour le verre sont 
disponibles gratuitement à 
l'accueil de la Communauté de 
Communes.

Rencontre avec des écoliers venus découvrir les étangs de 
Saint Rémy et étudier sa biodiversité.

Repas de rentrée avec le personnel des ateliers 
communautaires.

Honorariat pour l'ancien Maire d'Antilly Claude Petitgand qui était 
également Vice-Président de la Communauté de Communes. 

Rencontre avec le conseil municipal 
de Fèves.

Rencontre avec le conseil 
municipal d'Argancy.Rencontre pédagogique autour du 

compostage au Cap'Orne pour les 
agents de la CCPOM et ceux de Rives de 
Moselle.
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En images

Conseil Communautaire de septembre à Hagondange.

Animation à Argancy dans le cadre de la semaine 
du developpement durable.

Conférence dans le cadre de la semaine du 
développement durable.

Travaux de voirie réalisés par la Communauté de Communes à 
Euromoselle sud.

Visite de l'entreprise Méca Lebeau. Spectacle au Cap'Orne dans le cadre de 
la semaine du développement durable.

Distribution de compost en octobre à la 
déchèterie de Talange.

Formation incendie pour les agents 
communautaires. Forum habitat et rénovation à Ennery 

le 12 octobre.

Visite d'Haganis à destination 
d'habitants de Rives de Moselle.

Les agents de Rives de Moselle en formation 
aux premiers secours en santé mentale. Visite du président au conseil municipal d'Hagondange.
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Environnement
DÉCHETS MÉNAGERS

11 nouveaux points d’apport 
volontaires sur le territoire 
avant la fin de l'année

BIODÉCHETS

Depuis le 1er janvier 2024, Rives de Moselle propose une solution 
de récupération et de valorisation des biodéchets des habitants en 
mettant à disposition des communes membres, qui le souhaitent, 
des points d’apport volontaire pour biodéchets. Onze d’entre eux 
vont s’ajouter aux seize déjà existants, portant à vingt-sept 
les équipements. Ils seront dédiés à Richemont, Hauconcourt, 
Ay-sur-Moselle et Argancy. Rappelons que le point d’apport 
volontaire pour biodéchets est sensiblement similaire à un point 
d’apport volontaire classique sauf qu’il n’est pas enterré. Il est 
composé de deux bacs et d’un abri permettant de les envelopper 
et de les sécuriser. Il est également toujours possible de se 
fournir gratuitement en sacs papier kraft à la Communauté 
de Communes. Ils permettent d’emballer les biodéchets afin de 
réduire considérablement les risques de saleté et d’odeurs. Pour 
mémoire, ils acceptent les épluchures fruits et légumes ainsi que 
les restes de repas. Ils refusent liquides, graisses alimentaires, huile, 
coquilles d’oeufs, marc de café, déchets de jardin, serviettes et 
essuie-tout.

DONNERIE À TALANGE

Recrutement d’un deuxième agent
Rien à acheter, rien à vendre, rien à échanger. Voici le 
concept de la donnerie de la déchèterie de Talange 
qui a ouvert le 8 juillet 2024. Tous les particuliers sont 

invités à apporter ce dont ils ne se servent plus, 
les objets devenus inutiles et/ou repartir avec ce 
dont ils ont besoin ou envie. À presque 6 mois de 
fonctionnement, la fréquentation est plutôt bonne, 
le local n’est jamais vide mais on déplore quelques 
incivilités. Ainsi, pour éviter les abus et réguler 
au mieux les apports des uns et des autres, 
un deuxième agent a été recruté le 1er octobre 
dernier. Pour rappel, la donnerie accepte livres, 
CD, DVD, vinyles, couture, jeux et jouets, vélos et 
matériels de sport, décoration et bibelots, outillage, 
équipement puériculture, jardinage, informatique, 
électroménager et meubles. En revanche, 
elle n’accepte pas les vêtements, les produits 
dangereux, la vaisselle, les plantes, le matériel de 
pêche, les fournitures scolaires ainsi que les objets 
dangereux et coupants. 
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RETOUR SUR…

Les Semaines du 
développement 
durable
Du 24 septembre au 6 octobre, se 
sont déroulées les Semaines du 
développement durable. Le Principe : 
proposer un programme varié mêlant 
conférences, animations et spectacles. 
« Nous nous sommes appuyés sur 
les propositions des partenaires », 
indique Nathalie Rousseau, conseillère 
déléguée à l’éco-citoyenneté. Citons 
notamment les sorties Nature en 
partenariat avec la LPO de Moselle, 
le CSFL, les Syndicats de rivière du 
Billeron et des Ruisseaux du Haut 
Chemin. Il faut également saluer la 
prestation de la Compagnie « ça s’peut 
pas » qui a proposé des spectacles sur 
les thématiques relatives à la réduction 
des déchets et au dérèglement 
climatique. Le tout organisé en 
partenariat avec le Syndicat Mixte des 
Portes de l’Orne et la Communauté 
de Communes Pays Orne Moselle. 
Enfin, il convient de souligner le succès 
renouvelé de l’opération distribution 
de compost qui a eu lieu le 5 octobre 
dernier en déchèterie de Talange.

Environnement
DÉCHETS MÉNAGERS

Jean-Luc Queuniez

Quelles sont les perspectives 2025 du service collecte et 
valorisation des déchets ?
Il y a un grand projet qui va tous nous mobiliser : c’est la nouvelle 
déchèterie de Maizières-lès-Metz. L’avant-projet définitif a 
été validé. Les entreprises ont été sélectionnées pour un 
commencement des travaux dès le début de l’année 2025. Située 
en face de l’enseigne BM, à proximité immédiat de l’hypermarché 
Auchan Semécourt, la déchèterie qui accueillera 10 à 12 bennes, 
sera plus aérée et fonctionnelle. Quant à l’existante, elle sera 
démantelée. Ainsi, le coût global prévisionnel de réalisation de la 
future structure est de l’ordre de 1,5 million d’euros.

Rives de Moselle a une politique volontariste en matière de 
collecte, de traitement et de tri des déchets. Les résultats sont-
ils quantifiables en termes de tonnage ?
Nos efforts en matière d’information et de prévention sur le sujet, 
sont récompensés. En effet, le tonnage diminue en déchèterie. On 
réfléchit à la mise en place de nouvelles REP* pour réduire encore 
la masse des déchets et de réaliser davantage d’économies sur le 
coût du traitement.

La filière électrique prend de plus en plus de place dans notre 
vie quotidienne. Est-il prévu un jour de disposer de camions 
bennes électriques ?
Nous y réfléchissons. Nous avions effectué un test d’une quinzaine 
de jours avec une benne électrique en 2024. De nombreux 
points positifs ont été relevés tant au point de vue des agents 
chargés de la collecte que des habitants. Mais c’est un coût non 
négligeable par rapport à un camion thermique. Il faut compter 
450 000 € HT pour un outil mu par l’électricité et 185 000 € pour 
une benne traditionnelle. Cela demande donc réflexion en conseil 
communautaire dans le cadre du budget 2025.

TROIS QUESTIONS À

Vice-président en charge de la collecte 
et de la valorisation des Déchets

*Responsabilités Élargies des Producteurs.

600
LE CHIFFRE

Comme le nombre de 
composteurs distribués 

gratuitement depuis le début
 de l’année 2024
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Une synthèse 
en préparation

PLAN CLIMAT AIR ÉNERGIE TERRITORIAL

Outil de planification qui permet aux collectivités d’aborder l’ensemble 
de la problématique air-énergie-climat sur leur territoire, le PCAET vise 
à définir et coordonner les actions au niveau local pour lutter contre 
le changement climatique et adapter les territoires à ses effets. Les 
établissements publics de coopération intercommunale à fiscalité 
propre regroupant plus 20 000 habitants, comme la Communauté de 
Communes Rives de Moselle, doivent adopter un Plan Climat-Air-Énergie 
territorial. Engagé pour six ans, le PCAET fait actuellement l’objet d’une 
synthèse retraçant l’ensemble des actions qui ont été menées sur la 
première période triennale. L’occasion d’apprendre que la thématique, 
Économie circulaire / Gestion et prévention des déchets – domaines sur 
lesquels la Communauté de Communes a toujours été un précurseur, a 
particulièrement bien avancé. Mais il reste encore du travail à effectuer, 
notamment avec les entreprises du secteur sur le sujet de l’écologie 
industrielle territoriale. Le document sera disponible sur le site Internet 
de la Communauté de Communes d’ici la fin de l’année.

QUELQUES 
CHIFFRES DU PAT

43 exploitations 
territoriales dont 4 en 
agriculture biologique

23 commerçants 
engagés dans une 
application anti-gaspi

Des solutions de 
proximité incarnés par  
13 points de vente 
directs à la ferme : 
1 magasin de vente 
directe, 5 marchés de 
plein vent et 1 « ruche 
qui dit oui »

1 cuisine centrale  
pour 3 communes 
qui distribue  
150 000 repas par an

Point d’étape
PLAN ALIMENTAIRE TERRITORIAL

Accélérer la transition agricole et alimentaire dans les territoires, 
rapprocher les producteurs, les transformateurs, les distributeurs, les 
collectivités territoriales et les consommateurs et permettre de développer 
des relations entre territoires urbains et ruraux. Telles sont quelques-
unes des missions du Plan Alimentaire Territorial engagé par Rives de 
Moselle depuis janvier 2023. Soutenu par le Ministère de l’Agriculture 
et de la Souveraineté Alimentaire (MASA), réalisé conjointement 
par la Communauté de Communes et la Chambre d’Agriculture de 
Moselle, « le diagnostic alimentaire du territoire est aujourd’hui terminé. Il 

a été présenté en comité de pilotage 
en septembre dernier », souligne 
Nathalie Rousseau, conseillère 
déléguée à l’éco-citoyenneté. Si des 
premiers enseignements ont été 
tirés – identification des habitudes de 
consommation, des filières présentes 
sur le territoire et quelques chiffres 
évocateurs (voir encadré) – trois 
axes de travail ont d’ores et déjà 
été définis pour 2025 : développer 
l’alimentation locale et durable, 
promouvoir les activités sportives 
et l’éducation santé, sensibiliser aux 
enjeux environnementaux et au 
développement durable.
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ARRÊT SUR IMAGES

Éco-Défis : le Joli fil d’Audrey 
à Hagondange
Dans le cadre de son Contrat d’Objectifs Déchets et Économie 
Circulaire (CODEC) et de son PCAET, Rives de Moselle, en 
partenariat avec la Chambre de Métiers et de l'Artisanat de 
la Moselle (CMA57), la Chambre de Commerce et d’Industrie 
Moselle Métropole Metz (CCI57) et le Club Entreprises  
Rives de Moselle, a mis en place l’opération « Éco-défis  
des commerçants et artisans ». Parmi les lauréats de la  
session 2023-2024, « le Joli fil d’Audrey » à Hagondange,  
un atelier couture avec l’ambition du zéro déchet. À ce jour,  
24 entreprises du territoire ont reçu le label.

Le joli fil d'audrey est la 24e entreprise 
labellisée éco-défis.

Éco-pâturage : des tondeuses 
au naturel
Outre les nichoirs à mésange et les gîtes à chauve-souris, 
la Communauté de Communes Rives de Moselle mène 
également une autre action en matière de biodiversité : l’éco-
pâturage. Depuis l’entrée en vigueur de la loi Labbé en 2014, 
les collectivités n’ont plus le droit d’utiliser d’herbicide dans 
les lieux publics. L’éco-pâturage est une solution naturelle qui 
permet de ne plus avoir recours aux phytosanitaires et aux… 
tondeuses ! Rives de Moselle « emploie » notamment ânes, 
chevaux et moutons sur l’Ecoparc (notre photo).

Rives de Moselle accélère la transition
PASSAGE AU LED

Fini les lampes au sodium, place au led ! Cela fait un certain 
temps que la Communauté de Communes a amorcé ce virage 
vert. Quelques chiffres révélateurs.

Les candélabres sont désormais 
pourvus de led, rue Jean-Gabin 
sur la ZIL de Maizières-lès-Metz.

Sur les 1 175 points lumineux existants sur les ZAC, un peu plus de la 
moitié – 551 led et 66 mâts solaires – devaient être remplacés. Ce sera 

chose faite en totalité d’ici mars 2025. Le tout pour un montant global de 
688 623 € HT. 

En termes de consommation, Rives de Moselle est passée de 
158 760 Kwh/an à 43 687 Kwh/an. 

Concernant les gaz à effet de serre : sur les 360 points lumineux du 
parc d’activités, il est désormais question de 3 670 kg/CO2, en lieu et 

place des 13 366 kg/CO2.
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L'aire de jeux avec la tyrolienne et le skate park en arrière-plan.

En balade a
,

Transformations au long cours
Impliqué dans la vie municipale depuis 1989, Gilbert Turck a vu sa commune changer en trente-cinq ans. 
Il en est même l’artisan de sa métamorphose depuis un peu plus de vingt ans. Rencontre.

Au fil du temps, une commune 
est amenée à changer. Celle de 
Chailly-lès-Ennery s’est entièrement 
renouvelée, à en croire son Maire 
Gilbert Turck. « J’en ai été à la fois le 
témoin et l’acteur avec mon conseil 
municipal », relate l’intéressé. Celui 
qui avait tenté une incursion dans la 
vie politique locale en 1989 en vain, a 
remis le couvert en 1995 à la demande 
du premier magistrat de l’époque, 
Sylvain Paquet. « C’est ainsi que je 
me suis retrouvé adjoint aux travaux 
alors que je ne voulais qu’occuper un 
poste de conseiller. » L’ancien policier 
municipal qui a officié pendant un 
peu plus de quarante ans à Metz, 
s’investit alors à 100 % à Chailly dont il 
prend la tête en 2003, à la démission 
du Maire. Dès lors, il poursuit le travail 
entamé par son prédécesseur. Les 
projets s’enchaînent : parking de  
18 places, enfouissement des réseaux, 
création du périscolaire, construction 
de trottoirs, réfection du terrain de 
football, aménagement d’une aire de 
loisirs, restauration du lavoir… « Nous 
avons aussi profité de la politique 

volontariste de la Communauté de 
Communes, précurseur en matière 
de voies vertes, permettant de relier 
en mobilité douce le village à Rugy 
par exemple. »

AU MAXIMUM DE SES POSSIBILITÉS
Au cours de ce dernier mandat, 
Gilbert Turck n’a pas levé le pied, 
loin s’en faut. « Il est tous les jours 
en mairie et a souvent joué le rôle 
de l’ouvrier communal », indique 

la secrétaire de Mairie actuelle 
qui prendra sa retraite à la fin 

2024. Ces quatre dernières 
années, la petite commune 
de 420 habitants a donc 
imprimé le rythme. « Nous 
faisons le maximum au gré 
de nos moyens. Par exemple, 
nous avons été les premiers 

à nous équiper en éclairage 
Led. » Le Maire a également été 

à la manœuvre pour dérouter 
le réseau d’eaux pluviales afin 
de contourner le village et éviter 
ainsi l’engorgement. « Puis nous 
nous sommes également attelés 

à des chantiers plus petits mais 
qui restent tout aussi essentiels. Je 
pense notamment à la réfection 
du portail et du mur cimetière, à la 
rénovation du carrelage de l’église et 
à un projet qui m’a particulièrement 
tenu à cœur : la plantation d’une 
quarantaine d’arbres par les élèves 
de l’école, à proximité immédiate 
du lavoir, sur un terrain engazonné 
par un paysagiste. » Délégué à la 
Communauté de Communes, Gilbert 
Turck a sollicité Rives de Moselle 
dans le cadre de l’accompagnement 
aux communes, service dirigé par 
Angelo Lusardi (lire notre article dans 
ce magazine). « Il nous prête main-
forte dans l’étude de requalification 
d’une vieille grange appelée à 
devenir un lieu de stockage. Nous 
projetons aussi d’y installer des 
sanitaires. Une étude thermique 
est à l’ordre du jour sur ce même 
projet. » Quid de la suite ? « Après 
trente-cinq ans de présence, je ne 
sais pas encore si je rempilerai pour 
un autre mandat. La réflexion est en 
cours », conclut le premier édile.

Gilbert Turck entouré de 
ses deux secrétaires de mairie.

CHAILLY-LÈS-ENNERY
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En balade a
,

L'ARCHÉOSITE

Un espace aux talents multiples
Sorti de terre en 1995, l’archéosite de Mondelange célébrera son 30e anniversaire en 2025. Depuis 2020, 
le lieu s’ouvre à d’autres perspectives.

En 1993, à l'issue de l'instruction d'un 
projet de lotir, la ville de Mondelange 
a été témoin d'une fabuleuse 
découverte archéologique : utilisée 
de 850 av. notre ère à 30 après J.-C., 
une vaste nécropole abritait une 
centaine de tombes (41 incinérations 
et 48 inhumations) appartenant pour 
la plupart à l'aristocratie celte. Sans 
l'intervention des archéologues, nul 
n'aurait pu se douter que 3 000 ans 
plus tôt, ce terrain était jalonné de 
vastes tumulus* et qu'à seulement 
une trentaine de centimètres sous 
terre, reposaient les vestiges d'une 
civilisation jusqu'alors oubliée… 
Ainsi, depuis 1995, l’Archéosite celte 
se propose de conduire le public à 
travers le mystère des sépultures de 
la Vallée de l’Orne et l’invite à entrer 
dans le monde passionnant des 
chercheurs de vestiges. Ces quatre 
dernières années, l’espace a ajouté 
des cordes à son arc. En effet, il 
permet à la culture de Mondelange 
de s’épanouir davantage. « En 2022, 
nous avons tissé un partenariat avec 
les Musées de la Cour d’Or de Metz. 
Ce qui nous a offert l’opportunité 
cette année de faire découvrir 
aux habitants des expositions 
consacrées à l’Égypte ancienne, 
aux animaux dénaturalisés et aux 

Le maire avec les membres de l’association alsacienne « Guerre Historique ».

trésors inattendus », indique Rémi 
Sadocco, maire de Mondelange et 
vice-président de la Communauté 
de Communes.

30 ANS EN 2025
L’histoire a toujours été le fil 
conducteur du site. « C’est pour cette 
raison que nous organisons des 
spectacles vivants en collaboration 
avec l’association alsacienne 
"Guerre Historique" depuis deux 
ans. L’occasion d’assister à des 
démonstrations de combats en 
habits d’époque par exemple », 
poursuit le maire. De par son 

architecture originale, l’archéosite 
se prête volontiers à d’autres 
formes d’art. Peinture, sculpture, 
conférences diverses et variées sans 
oublier la musique. Il a notamment 
accueilli un concert d’un pianiste 
local, Julien Frauli, qui a rencontré un 
beau succès il y a quelques mois. Le 
lieu est aussi le théâtre de nombreux 
salons. « Nous avons institué il y a 
trois ans, un rendez-vous aujourd’hui 
incontournable : le Salon de 
l’Étrange où on y lit des contes lors 
de la période d’Halloween, où on 
accueille un marché des exposants 
sur cette même thématique et 
où des spectacles de feu sont 
organisés. » Autres rendez-vous : 
Paroles de femmes à l’occasion de 
la journée dédiée en mars, le Salon 
de la Peinture qui fêtera ses 30 ans 
comme l’archéosite en 2025 et les 
Journées du Patrimoine. Les 26 et 
27 avril prochains, le lieu innovera 
encore avec la tenue du Salon des 
Anomalies, en partenariat avec 
l’Université de Lorraine. L’archéosite 
n’a pas fini de vous étonner !

*Tertre artificiel élevé au-dessus d'une tombe.Concert de Julien Frauli.
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